
Padre Raúl Manríquez.  1 

Vicario General del Obispado de Chillán (1972-2006) 2 

 3 

Entrevistadores: Alondra Lagos y Jorge Cabezas. 4 

 5 

1. J.C: Padre, cuéntenos por favor, en general, su papel como miembro de la 6 

Pastoral Obrera, durante la dictadura militar. 7 

 8 

2. R.M: En 1972 yo fui designado Vicario General del Obispado, hasta el año 9 

2006. 10 

3. Dentro de ese rol, el Vicario General tenía que ver con las distintas áreas 11 

de la Pastoral, entre ellos la laboral, del cual fui asesor indirectamente de 12 

aquel departamento. 13 

 14 

4. J.C: ¿Qué recuerdos tiene usted de su pertenencia al movimiento sindical 15 

vinculado a la Iglesia, y que elementos caracterizaron al departamento 16 

laboral o pastoral? 17 

 18 

5. R.M: Bueno, mira, lo primero es que desde el cargo de Vicario tenía que 19 

estar al tanto de lo que acontecía en los distintos rubros de la Iglesia 20 

diocesana, y uno de esas actividades era el que tenía que ver con los 21 

trabajadores. Un departamento que tenía que ver con el ambiente del 22 

trabajo y con las personas que indistintamente, fueran sindicalizados o no, 23 

tenían que ver con el ambiente del trabajo. Por ejemplo, había grupos 24 

apostólicos más bien que vivían en las poblaciones, trabajadores no todos 25 

sindicalizados, pero con una presencia interesante en algunos sectores 26 

poblacionales. Yo también fui a asesor de algunos de esos grupos, lo que 27 

se llamó el MOAC (El Movimiento Obrero de Acción Católica), entonces esa 28 

fue mi vinculación con ellos. Cuando yo me hice cargo de la Vicaría, había 29 

una efervescencia social muy marcada en el país, eh… desde luego muy 30 

activos todos los trabajadores organizados, que eran lo que impulsaban y 31 
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eran como el alma del movimiento social que había en Chile. También de lo 32 

que se podía decir que estaban más radicalizados, y mayoritariamente con 33 

un compromiso muy directo con el gobierno de Salvador Allende. Ese era el 34 

ambiente cuando yo llegue aquí a Chillán. Luego se produjo el golpe de 35 

estado, y yo ya llevaba cerca de un año, y uno de los sectores que sufrió 36 

más directamente la represión del Gobierno Militar, fue el ambiente de los 37 

trabajadores. El Gobierno Militar suprimió todos los partidos políticos y 38 

descabeza  todas las organizaciones  sociales, principalmente los 39 

sindicatos. Además hubo persecución y detención, y muchos de ellos 40 

fueron muertos, aquí en la provincia dirigentes provinciales de la CUT, de 41 

algunos sindicatos fueron los más reprimidos, o detenidos o torturados y 42 

algunos muertos. Entonces, ese fue el ambiente que me vivimos nosotros, y 43 

que lo palpamos muy directamente desde el Obispado, y todo eso creó un 44 

gran desconcierto y un impacto muy grande en las familias de los 45 

trabajadores, porque significaba que quedaban desde luego sin la 46 

presencia de muchos hogares del jefe de hogar y sin trabajo muchos de 47 

ellos y por lo mismo en una situación muy desmedrada económicamente, y 48 

llenos de temor. No hallaban las personas a quien recurrir. Aquí en Chillán 49 

fue muy común, me imagino que en todas partes, las esposas y señores 50 

andaban desde la fiscalía militar, a la comisaria de carabineros, al 51 

regimiento, a algún juzgado, para saber del destino de su gente. No había 52 

respuestas, eran derivadas de un lado para otro, entonces una de las 53 

puertas que encontraron fue la de la Iglesia, la del Obispado, y por eso 54 

tuvimos mucho contacto con muchas familias de los trabajadores. Y 55 

naturalmente tuvimos que aportar lo que podíamos aportar en esas 56 

circunstancias. Primero, fue acoger, escuchar, fue tratar de mediar, de 57 

tratar de buscar información de las personas, y después fue la tarea de 58 

organizarnos desde el Obispado para prestar algún tipo de ayuda material 59 

urgente a esas familias. Y después de eso, empezar a preocuparnos de 60 

algún tipo de organización en la medida de lo posible... todas esas 61 

actividades eran delicadas y miradas con mucha sospecha por parte de las 62 
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autoridades militares, pero  por lo menos a la iglesia se le respetaba y eso 63 

era lo que nos daba la posibilidad y las garantías de acoger a la gente y de 64 

poder apoyar. Todo un primer periodo, diría yo, los primeros dos meses, fue 65 

esa tarea fundamentalmente de acogida, también de un servicio asistencial, 66 

entregándole algún sustento, algo material, alimentos y muy luego 67 

comenzamos a tratar de organizar, a través de las instancias de las iglesias 68 

de las parroquias, de los comedores para la gente que iba quedando sin 69 

recursos económicos, para los niños, para adultos, en fin. Hasta que se 70 

estableció ya más oficialmente el Comité para la Paz en Chile, que fue una 71 

organización a  nivel nacional y un tiempo después lo que fue más 72 

conocido, la Vicaria de la Solidaridad... yo personalmente estuve en esas 73 

dos organizaciones. El primer momento. Bueno, eso fue el primer momento. 74 

Después, tratamos de apoyar la reunificación de los trabajadores, y en ese 75 

sentido, el departamento laboral fue un centro al que se acudió muy 76 

frecuentemente y cada vez con mayor confianza por parte de los 77 

trabajadores, entonces en la medida en que se fueron dando las 78 

condiciones, ya pudimos empezar a pensar en algunos servicios para 79 

prestarles a ellos, como la organización. Primero que se reunieron, después 80 

sobre todo a la formación para ir formando conciencia de la necesidad de 81 

que ellos tomaron una parte activa en lo que significa la organización de los 82 

trabajadores, sobre todo a través de los sindicatos, a pesar de que hasta la 83 

palabra sindicato causaba urticaria en las autoridades de gobierno, pero 84 

con el tiempo pudimos hacer con el departamento laboral muchas 85 

actividades como talleres de formación y agregando algunos recursos y 86 

algunos apoyos de otras instancias que estaban en esta misma tarea y que 87 

tenía mayor amplitud, como la Vicaría de la Pastoral Obrera de Concepción, 88 

que nos fueron apoyando y nosotros fuimos aquí haciendo cursos, talleres y 89 

después ya, más directamente, cinco a seis años después del 73’, a formar 90 

sindicatos, y ahí tuvimos el apoyo de personas como René Troncoso, que 91 

fue uno de los frutos digamos de esta  acogida del departamento laboral y 92 

esta posibilidad de participar. Él fue un hombre bastante decidido y valiente, 93 
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porque... nosotros quisimos como estos momentos así para tratar a los 94 

trabajadores, no dejamos pasar creo yo, ninguna celebración del día de los 95 

trabajadores del 1° de Mayo, con todos los riesgos que ellos traía. En ese 96 

sentido, abrimos las puertas y dábamos la cara, de parte de la Iglesia... 97 

como celebrar el día del trabajo, el 1° de Mayo, hacíamos una liturgia, nos 98 

reuníamos en una capilla y en la catedral también... la primera celebración 99 

del 1° de Mayo, dentro de todo el nerviosismo, hicimos una misa en la 100 

catedral y después en el patio, que era un reciento privado, en unas 101 

escalinatas que hay, eso sirvió para que algunos trabajadores hablaran y se 102 

pudiera celebrar... teníamos algunas empanadas... inmediatamente vimos 103 

las repercusiones, ya que en la tarde empezaron a  detener a algunos 104 

presentes, ya que claro, nosotros ingenuamente, nosotros hacíamos estas 105 

celebraciones, pero después nos dimos cuenta que había gente infiltrada 106 

de los organismos de seguridad que iban a espiar y escuchar, entonces yo 107 

recuerdo que un dirigente que habló en una celebración del 1° de Mayo, 108 

Vilugrón me parece que era el apellido fue detenido y después seguimos 109 

año tras año, organizando el día del trabajo desde el departamento 110 

laboral.... yo recuerdo algunas celebraciones, yo recuerdo que hicimos 111 

varias celebraciones ahí, en torno a la catedral, después con el tiempo nos 112 

facilitaron un salón viejo que había en la parroquia La Merced, ahí lo 113 

hicimos varias veces, en donde tenían tribuna dirigentes sindicales, pero 114 

siempre un cura, porque era dentro de un reciento de la Iglesia... recuerdo 115 

también una celebraciones que fue más pública, en lo que era el Cine 116 

Mafor, que quedaba en el recinto de los bomberos, en calle El Roble, igual 117 

fue un 1° de Mayo muy combativo, con bastante asistencia, pero en la tarde 118 

hubo una arrecia en las poblaciones, detuvieron a bastante gente... y otra 119 

vez, ya con más tranquilidad, hicimos la celebración del 1° de Mayo en el 120 

Instituto Santa María, en el gimnasio que da a la calle, que ahí recuerdo 121 

que se produjo una situación muy curiosa, pero muy típica de ese tiempo, 122 

ya que el dirigente del departamento laboral y que era dirigente sindical de 123 

IANSA, Germán Cabezas, él hizo ahí su discurso, sobre todo centrado en la 124 

Universidad del Bío-Bío. Red de Bibliotecas - Chile



enseñanza social de la Iglesia... y (ríe), yo tenía una intervención, entonces 125 

yo, me refería al papel de los trabajadores en la sociedad y la necesidad de 126 

organización y la participación y que se yo... entonces (ríe)… el discurso 127 

laico lo decía yo y lo que tenía que hacer yo, sobre la enseñanza social de 128 

la Iglesia lo hizo el dirigente... pero eso era común ya que había que 129 

prevenir de alguna manera... eso yo recuerdo fundamentalmente de las 130 

actividades de aporte para sostener de alguna manera la vinculación entre 131 

ellos, de los trabajadores, la organización.... y lo otro fue lo de la 132 

participación de agregar contenidos y lo de formar dirigentes, formar 133 

líderes, lo que facilitó que con el paso del tiempo se promoviera desde el 134 

departamento laboral, la formación, la constitución de sindicatos, y ahí es 135 

donde empezaron a tener un protagonismo especial, como Claudio 136 

Sagardías, y desde luego como René Troncoso que era dirigente de la 137 

Curtiembre. 138 

 139 

6. A.L: Padre, ¿qué sentimientos surgen en usted al recordar estos hechos? 140 

 141 

7. R.M: Miren, con ocasión de los cuarenta años del golpe militar, uno hace 142 

algunos recuentos de lo que pasó a lo largo de este tiempo, y yo tengo 143 

varias convicciones, así personales... que son bien importantes para mí, 144 

como sacerdote, como parte de la Iglesia y como persona que tiene que 145 

estar interesada en la marcha de la sociedad, y tengo muchas 146 

impresiones... primero, tengo yo una admiración muy grande por el valor de 147 

las personas, por el riesgo que corrían, aquí estamos hablando de los 148 

trabajadores en general, pero entre ellos habían muchas mujeres... a mí lo 149 

que me admiro siempre fue esta valentía de la mujer, porque quedaban con 150 

sus hogares privados de sus dueños de casa, pero ellas no quedaron de 151 

brazos cruzados, ellas salían igual, ellas eran amenazadas, ellas tenían que 152 

enfrentarse ante uniformados, carabineros, militares en el regimiento, pero 153 

iban... estas personas se organizaban al alero del departamento laboral, de 154 

la Vicaría de la Solidaridad, pero eso me quedó como una admiración muy 155 
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grande, por el riesgo que corrían las personas, por la valentía y sobre todo 156 

por la mujer, que mayoritariamente participaba de esto... a mí nunca se me 157 

olvidarán rostros de mujeres sufrientes, pero perseverantes, constantes, 158 

luchadoras, eso me queda como repercutiendo y con una admiración muy 159 

grande por ellas... a lo largo del tiempo muchas de ellas fueron muriendo, 160 

pero lo que significó la Agrupación de Familiares de Detenidos 161 

Desaparecidos era algo permanentemente un apoyo para las actividades 162 

que podían desarrollar los trabajadores. En segundo lugar, me queda a mí 163 

también una impresión muy grande de lo que es el dialogo entre personas, 164 

sin etiquetas, porque si no hubiera retrocedido uno o dos años antes del 165 

73’, pudiera aparecer que la institución de la Iglesia estaba como ajena al 166 

movimiento sindical, los sindicatos no creo que hubieran muy 167 

espontáneamente a la Iglesia (ríe), estaban en su lucha política y social y 168 

muchos de ellos se sentían ajenos a la Iglesia, pero la situación los llevó a 169 

tocar la puerta de la Iglesia, y bueno ahí llegaban dirigentes sindicales, 170 

fundamentalmente era de partidos de izquierda, habían otros DC...y hubo 171 

una sintonía, en lo esencial, en lo fundamental que era las personas, y la 172 

defensa de la vida y de los derechos de las personas, de participar en la 173 

vida social y de organizarse, entonces hubo un acción en común con ellos, 174 

justamente teniendo como base lo que es esencial... lo principal es el 175 

hombre, es el ser humano, entonces se podía trabajar en conjunto con 176 

todos ellos y yo creo que al amparo del departamento laboral, fueron 177 

surgiendo varias organizaciones, comenzó con la información de la 178 

Comisión de Derechos Humanos que tenía una oficina en el Obispado, 179 

también Mujeres por la Vida, que organizaron una marcha en conjunto por 180 

la defensa de la vida, en la que participaron todos, los trabajadores, gente 181 

de la Iglesia, otras organizaciones...esto fue muy importante para mí ya que 182 

el encuentro tiene que ser con las personas, más allá de las etiquetas con 183 

las que se les identifica, y eso posibilitaba el trabajo en conjunto con gente 184 

de distintas ideologías, pero que en lo esencial coincidían. Eso fue para mí 185 

una lección muy importante y yo creo que es apertura, a mí personalmente 186 
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me favoreció mucho en la comprensión del sacerdocio, que tiene que ser 187 

un servicio al ser humano, al hombre, más allá de todas estas opciones que 188 

se pueden tomar. 189 

 190 

8. A.L: Padre, entonces, para sintetizar la emoción que tiene usted al recordar 191 

su participación en el movimiento, ¿es positiva o también existe un dejo de 192 

tristeza por todo lo malo que pasó? 193 

 194 

9. R.M: Desde la Biblia surge una visión del ser humano, como que es capaz 195 

de lo mejor y de lo peor. El ser humano es algo misterioso, busca lo bueno, 196 

desea lo bueno, quiere la justicia, quiere vivir en paz, pero de repente se 197 

sorprende odiando, enfrentándose, enemistándose, con envidias, con 198 

rivalidades y que puede llegar a causar la muerte de otras personas, 199 

entonces es algo muy misterioso esto del ser humano, y uno mirando desde 200 

esa perspectiva, lo que sucedió en Chile, uno no se explica cómo pudo 201 

haber tanta crueldad en el trato a las personas, como pudo haber un 202 

desconocimiento tan grande de lo que es una persona de lo que es la 203 

dignidad con la que cada uno debe ser tratado, eso no se puede entender... 204 

solo se puede pensar en la presencia del mal en el corazón de las personas 205 

que en situaciones extraordinarias se libera esa maldad y se llega a 206 

atrocidades inimaginables. Nosotros conocimos casos aquí... recuerdo por 207 

ejemplo el de un campesino, un hombre de San Fabián, comprometido con 208 

su gente, era un campesino, que no aguantaba cualquier cosa, y que se 209 

apreciaba mucho de su fuerza y su físico... él fue detenido en Chillán por 210 

bastante tiempo, y tiempo antes por los servicios de seguridad iban a su 211 

celda solamente a pegarle y a desafiarlos.... y con el poder que ellos tenían 212 

lo dejaban torturado, mal, sangrando y recuerdo que una vez conversando 213 

con él, muy orgulloso... me decía "me pegaron con correas, con todo, pero 214 

no me botaron", pero imagínate ensañarte con una persona totalmente 215 

indefensa con el solo hecho de divertirse, pegándole varias personas, eso 216 

es un abuso que uno no puede entender... ese es solo un pequeño ejemplo 217 

Universidad del Bío-Bío. Red de Bibliotecas - Chile



de todo lo que fueron las torturas, uno no podía ni imaginarse cada uno de 218 

los relatos de estas personas... entonces queda esa amargura, pero más 219 

que culpando a las personas así en singular, es la maldad humana que de 220 

pronto se hace presente y que bueno,  aparece entre los países, en los 221 

actos de terrorismos, como que se pierde la importancia del concepto de la 222 

persona, de la vida... esas cosas a uno lo hacen reflexionar.... pero al 223 

mismo tiempo, uno se acuerda de estas personas y situaciones, no sé de 224 

dónde sacan, que se yo, osadías para hacer cosas, que es un momento de 225 

normalidad y racionalizando quizás no lo harían, como exponerse, porque 226 

nosotros tuvimos que proteger a muchas personas, escondiéndolas. 227 

Tuvimos que acoger en nuestra casa a personas que yo las fui a buscar al 228 

lugar donde estaban porque no se atrevían a salir, y que las tuvimos aquí y 229 

que después tuvimos que buscar la manera de sacarlas de Chillán, 230 

eludiendo todo lo que pudiera ser la vigilancia de los servicios de seguridad. 231 

Uno de repente, no sé, si uno lo hubiera pensado bien, quizás no se habría 232 

atrevido a hacer unas cosas. Yo una vez saqué a una mujer de Chillán, 233 

vestida de monja, en un furgón chico, yo nunca había ido a Santiago 234 

conduciendo, y era la única forma de liberarla. Su marido estaba preso, 235 

también un hermano, y otro hermano lo habían muerto, y a ella la acusaban 236 

de ser correo del MIR, por lo que su vida estaba en peligro y tenía que salir, 237 

yo tuve que hacerlo, a pesar de no haber ido nunca a Santiago 238 

conduciendo. Nos sirvió mucho ir uniformados de cura y monja, ya que nos 239 

dejaron pasar. Pero una vez en Santiago, para poder asilarla tuvimos hartas 240 

complicaciones. Y así varias situaciones parecidas... realmente no sé, la 241 

urgencia, la presión de hacer algo, nos hacía enfrentar algunas situaciones 242 

haciendo cosas arriesgadas por ayudar a los demás, sin pensar en las 243 

consecuencias que pudiera tener. 244 

 245 

10. J.C: Finalmente, ¿a usted lo reconforta, cuando piensa que usted salvó 246 

vidas? 247 

 248 
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11. R.M: Ciertamente lo miro con satisfacción, contento por haber podido hacer 249 

algo y también consciente que tal vez otro no pudieron haberlo hecho, ya 250 

que de alguna manera nosotros teníamos alguna garantía por ser cura. 251 

Daba un poco de libertad de parte de la Iglesia como institución. Nosotros 252 

teníamos que hacer el Te Deum por ejemplo y ahí uno tenía que decir 253 

cosas. Otros quizás no hubieran podido hacer esas declaraciones con las 254 

autoridades militares ahí mismo. 255 

 256 

12. J.C: ¿Cómo fue la relación con esas autoridades? 257 

 258 

13. R.M: Yo la recuerdo en dos sentidos, una con la Fiscalía Militar y otra con el 259 

Gobierno Militar, con el Gobernador que era al mismo tiempo el 260 

Comandante del Regimiento. Con la Fiscalía Militar tenía una facilidad para 261 

pedir alguna información, que no siempre la daban o que otras veces lo 262 

daban torcidamente. Eso fue algo circunstancial ya que al que nombraron 263 

como Fiscal aquí yo lo conocía de San Carlos, cuando yo había sido 264 

párroco allá. Él era un agricultor conocido y fundador de Patria y Libertad. Y 265 

como tenía algunos estudios de leyes, por lo mismo, fue designado Fiscal 266 

Militar. Entonces como lo conocía, podía acceder a más información y hasta 267 

iban al Obispado a entregar información. También a veces las 268 

informaciones que daban no eran claras y reales. Con la Gobernación la 269 

relación era más rígida, ya que eran más prepotentes, ya que a veces 270 

pretendían imponerse hasta en el sentido de las ceremonias religiosas. Una 271 

vez me llamaron para hablar sobre el Te Deum, ya que ellos querían 272 

imponer su visión sobre la ceremonia. Ellos no entendían que es la Iglesia 273 

la que invitaba a orar por la patria, pero ellos querían que nosotros nos 274 

ajustáramos a lo que ellos querían... ¡pero no po'! (ríe), nosotros teníamos 275 

que hacer lo que nos correspondía a nosotros, entonces cuando pasaba 276 

esto y estábamos con las autoridades militares, siempre se terminaba con 277 

el himno nacional y nosotros cantábamos con mucho entusiasmo la primera 278 

estrofa del himno, pero no cantábamos la segunda (ríe), entonces después 279 
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llegó un militar, terminada la eucaristía y nos dijo su comandante había 280 

mandado a decir que si era necesario mandarles la letra de la segunda 281 

estrofa del himno nacional, ya que parece que nosotros no la sabíamos 282 

(ríe), entonces las relaciones eran distintas con la Fiscalía y con la 283 

Gobernación. Con los organismos de seguridad no teníamos relación, salvo 284 

conocerlos ya a algunos que nos vigilaban 285 

 286 

14. J.C: ¿Usted sintió la represión de cerca? 287 

 288 

15. Solo sentir el seguimiento y la vigilancia de ciertas personas, también 289 

llamados de teléfono amenazando, a otros sacerdotes también fueron 290 

amenazados por el hecho de ser extranjeros, amenazándolos con la 291 

expulsión del país, pero uno sabía que cuando había un acto público, había 292 

mucha gente del lado de los servicio de seguridad que se sabía que 293 

estaban mirando, pero en síntesis, eso me queda, la admiración por la 294 

gente, por su esfuerzo, por su decisión, por enfrentar situaciones 295 

tremendamente trágicas, esto otro que uno no se explica de donde puede 296 

nacer tanta maldad, tanta crueldad, y también sale lo mejor, como la 297 

protección y el exponerse por los otros, es un misterio el ser humano. 298 

 299 

16. A.L: Padre, ¿qué acontecimientos importantes o traumáticos experimentó 300 

usted en la Pastoral durante este periodo? 301 

 302 

17. R.M: Me acuerdo de aquellas situaciones cuando había que proteger a 303 

personas perseguidas, que estaban en peligro sus vidas, esto de ocultar 304 

gente, en la casa nuestra tuvimos a varias personas y aquí mismo cerca 305 

había una casa que se llamaba la comunidad San Juan en la que se 306 

acogían especialmente a los campesinos y ahí conseguimos también 307 

alguna vez dejar a personas. Para después sacarlas a lugares más 308 

seguros. Esos son los riesgos más graves que vivimos. Recuerdo una 309 

especie de redada o enfrentamiento que hubo en el centro mismo de la 310 
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ciudad, llegaron algunos jóvenes allá, muy asustados..."padre nos están 311 

acorralando en cinco de abril, al frente de la casa del deporte"... entonces 312 

yo salí a mirar y estaba lleno de bombas lacrimógenas, nunca había tenido 313 

esa sensación de angustia, cuando fui a conversar con los carabineros para 314 

que dejaran tranquilo a los chiquillos... también en algunas ocasiones esa 315 

sensación de estar enfrentados a la fuerza policial, sucede que no estaba la 316 

misma conformación física que hay ahora ahí en la catedral y en la capilla 317 

del sagrario, no estaba el portón sólido que hay ahora, antes había un 318 

portón más artesanal, entonces mucha gente en las manifestaciones, 319 

cuando había alguna persecución se iban ahí y se metían al patio de la 320 

catedral. Pero una vez también se metieron los carabineros...y ahí hay una 321 

escala para subir al edificio del obispado que se llenó de los muchachos 322 

que subían, entonces se quedaron ahí encerrados harto rato en los pasillos 323 

del obispado, entonces como habían varias salidas posibles, fueron 324 

saliendo de a poco... esos momentos eran muy complicados... otra cosa 325 

que recuerdo muy dolorosa, muy trágica, fue con ocasión de la muerte de 326 

un muchacho en la población Ferretera, le explotó una bomba que estaba 327 

maniobrando y quedo bastante desastrado y había que ir a reconocerlo a la 328 

morgue, era sindicado como del MIR y ya habían matado a sus dos 329 

hermanos, entonces su mamá no se atrevió a ir, entonces fui yo a 330 

reconocerlo, y eso eran situaciones muy vigiladas, en fin, y después 331 

tuvimos que hacerle un funeral, bastante recordado, muchas cosas así 332 

recuerdo, más angustiosas, más impactantes... 333 

 334 

18. A.L: Padre, ¿de qué manera influyo su pertenencia a la Pastoral Laboral a 335 

su vida personal? 336 

 337 

19. Yo creo que ya algo de eso ya les he dicho.... el tema de la cercanía con los 338 

trabajadores, el contacto personal con ellos, lo del admirar su fortaleza, su 339 

interés, las iniciativas que ellos mismos tomaban, a mí me sirvió mucho 340 

eso, respecto a la comprensión y admiración de la gente, de la cercanía con 341 
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ellos y del valor porque para nosotros era fácil decir, mira, hay que asumir 342 

responsabilidades y dirigir aquí, pero otra es dirigir un sindicato jefe, frente 343 

a la empresa y frente a las autoridades en las manifestaciones, pero ellos 344 

fueron asumiendo todo eso, entonces una admiración por las personas, 345 

nosotros desde el evangelio diríamos, el valor de los pobres, de los que no 346 

tienen poder, y que sin embargo tiene conciencia de su dignidad, por eso yo 347 

admiro mucho a los trabajadores y todavía lo hago, conocí a muchos en 348 

esa parada. 349 

 350 

20. J.C: Padre, ¿cómo recuerda el funcionamiento de la Pastoral Obrera en 351 

aquellos años? 352 

 353 

21. R.M: Mira, cuando estuvo José Luis, él fue asesor directo de la Pastoral 354 

Laboral y entiendo que el que estaba a cargo del departamento era Luis 355 

Fernández y llegó antes que Marambio. Marambio llegó como uno de los 356 

trabajadores que estaba en una empresa cerca de IANSA y ahí tuvieron un 357 

conflicto y llegó al Obispado, y bueno después se quedó, fue muy estudioso 358 

y se fue especializando en la legislación laboral. Fue muy importante en la 359 

Pastoral, en su formación y en la organización, mediante boletines, 360 

jornadas, y cosas así. Había otras personas encargadas en la formación y 361 

organización. También el tema del financiamiento fue importante ya que 362 

hubo una vinculación con agencias de ayuda desde Europa, que 363 

financiaban algunos programas. Yo recuerdo una agencia holandesa por 364 

ejemplo, que apoyaba la realización de estos cursos, con profesores y 365 

material. Entonces había una sección que se dedicada específicamente 366 

para la postulación de estos proyectos y luego su ejecución, y había otra 367 

área que la fue tomando Juan Marambio, que era respecto a los conflictos 368 

laborales, personas que eran cesados de sus trabajos o que tenían algún 369 

conflicto y que había de asesorarlas cuando tenían que ir a la Inspección 370 

del Trabajo, y en ese sentido contamos con la ayuda valiosa e 371 

indispensable de los abogados, yo no sé si les dieron los nombres, pero el 372 
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principal encargado fue Aldo Bernucci, pero él no se metió tanto en los 373 

temas laborales, también los hermanos Anzieta, principalmente Fernando 374 

Anzieta, ahora también nos ayudó bastante ahí otros abogados que tenían 375 

algún acceso y que eran respetados ante la Corte, ante la Gobernación, a 376 

pesar de sus tendencia, por ejemplo Rodrigo Flores Lopetegui, también en 377 

alguna ocasión Guido Sepúlveda, y otros que fueron detenidos, pero que al 378 

salir liberados nos ayudaron mucho. 379 

 380 

22. J.C: Padre, ¿cuál era su rol principal? 381 

 382 

23. R.M: Después que terminó José Luis, yo pasé a ser el asesor del 383 

departamento laboral, además de ser el Vicario, esto es como un circo 384 

pobre, había que ocuparse de varios cargos y funciones... pero ahí yo 385 

conocí al Lucho Fernández y a muchos que fueron tomando mayor 386 

protagonismo, como el caso de Germán Cabezas, que fue dirigente sindical 387 

de IANSA... la Pastoral no tenía una estructura así bien definida, yo creo 388 

que años después, cuando se creó por decreto y pa’ darle... habría sido 389 

muy difuso, porque por una parte favorecía la organizaciones de los 390 

trabajadores, el Comité de Cesantes, de Comité Habitacional y que se yo... 391 

una serie de cosas así muy variadas, y claro con el tiempo fue habiendo un  392 

poco más de apertura por parte del gobierno lo que permitía a la gente 393 

poder organizarse, por lo que el departamento laboral siguió hasta que el 394 

obispo Cox le dio una forma determinada a través decreto del Obispado, 395 

que se creaba el departamento de Pastoral Laboral, como diciendo, no es 396 

puro conflicto social, tenemos que preocuparnos de hacer algo de 397 

evangelización, pero la gente lo asumía de una manera espontánea, porque 398 

cuando se sabían acogidos por la Iglesia, muchas fueron planteando su 399 

situación personal, y de repente aparecía alguien que quería casarse por la 400 

Iglesia o que quería bautizar a sus hijos, entonces ellos sabían que en el 401 

departamento laboral había un camino, pero se quiso acentuar eso, 402 

tenemos que cumplir con la enseñanza social de la Iglesia y tenemos que 403 

Universidad del Bío-Bío. Red de Bibliotecas - Chile



preocuparnos de la situación cristiana de los trabajadores, por eso el 404 

departamento de pastoral laboral, que no fuera solo departamento laboral. 405 

Habían muchas personas que eran como habituales al departamento 406 

laboral, entre ellas estaba un chiquillo llamado Alex, pero me parece que 407 

era una chapa no más, porque se llamaba Jaime Pino, porque a nosotros 408 

se nos acusaba que dejábamos infiltrar personas jefe, porque podían ser 409 

del MIR o comunistas, y de hecho habían algunos que tenían alguna 410 

vinculación con estos movimientos, entonces este Alex Pino empezó a ir 411 

muy seguido, y era un chiquillo muy idealista, muy estudioso, se leía cuanta 412 

cosa y desde luego manejaba harta información, información desde afuera, 413 

así que seguramente deberían tener en su tiempo muy buenas fuentes, y 414 

fue tomando tanta importancia que pasó a ser como un funcionario del 415 

departamento... algunas veces también eso generó algunos conflictos, con 416 

el Juanito Marambio y que se yo... pero ese hombre conoció harto por 417 

dentro, yo creo que él era una persona que se fue quedando ahí como para 418 

mantener ciertas redes o ciertos vínculos en fin, y yo entiendo que Lucho 419 

Fernández también (ríe), pero muchas veces había que hacerse el leso con 420 

esas cosas (ríe), porque no habían muchas formas de que pudieran 421 

organizarse que se yo (ríe). 422 

 423 

24. J.C: ¿Es Pastoral Laboral o Pastoral Obrera? 424 

 425 

25. R.M: En el fondo es lo mismo, pero antes se hablaba mucho de obreros, 426 

ahora se habla de trabajadores. Los obreros venían más de un tiempo de la 427 

industrialización y que vivían en un sector de la ciudad, pero después se 428 

equiparó después con todos los que dependen de un salario, de un sueldo. 429 

Yo creo que no nos alcanzamos a llamar Pastoral Obrera, no sé realmente, 430 

pero después se utilizó el departamento laboral. 431 

 432 

26. A.L: Padre, ¿qué consecuencias trajo para la Pastoral el periodo de 433 

dictadura militar? 434 
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 435 

27. R.M: Al comienzo el desbande. Los trabajadores organizados fueron del 436 

grupo que sufrió más violentamente el golpe, ya que se suprimieron los 437 

sindicatos y fueron detenidos todos los que de alguna manera habían sido 438 

dirigentes sindicales. En Chillán debe haber una lista bastante numerosa de 439 

dirigentes sindicales que murieron.  Entonces fue el impacto y la dispersión, 440 

podríamos decir. Después, la vigilancia sobre cualquier tipo de organización 441 

donde fueron protagonistas los pobladores, porque al amparo de la 442 

Pastoral, se crearon muchos comités, comités de vivienda, de 443 

desempleados, que se yo... entonces con la posibilidad de organizarse, los 444 

que más se agrupaban era la gente de izquierda, entonces el departamento 445 

laboral aparecía un centro que estaba animando organizando a esta 446 

gente... y también hubo reparos dentro de la Iglesia Católica, porque 447 

también habían tendencias, y hubo grupos que se alegraron con el golpe y 448 

que miraban con mucha reticencia, con mucha sospecha al departamento 449 

laboral, que además, el departamento de vez en cuando tenía que hacer 450 

alguna declaración pública, a través de alguna radio, en eso nos ayudaba 451 

mucho la periodista Cecilia Morales. 452 

 453 

28. A.L: ¿Y ahí hablaban a nombre de toda la Iglesia de Chillán? 454 

 455 

29. R.M: Claro, del departamento laboral del Obispado. Incluso me atrevería a 456 

decir que en realidad los obispos como que toleraban de alguna manera el 457 

departamento laboral, o todo lo que significaba esta acogida de las 458 

personas afectadas por el Gobierno Militar. Yo recuerdo que el Obispo que 459 

le tocó el golpe militar, don Eladio Vicuña, era un hombre que estaba 460 

cansado con la Unidad Popular, le tenía terror. Entonces cuando se produjo 461 

el golpe, él sintió un alivio muy grande. Entonces era difícil contar con él 462 

con toda amplitud para ayudar a los perseguidos, porque él tenía esa 463 

convicción, de que "algo habrán hecho" "por algo los detienen" jefe, 464 

entonces cuando vino el abogado José Zalaquett, para organizar acá en 465 
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Chillán el Comité por la Paz, vino acá a la casa a hablar con el Obispo, y él 466 

le dijo, "mire, hable con el Vicario", entonces él no quiso mezclarse con 467 

estas cosas. Por eso José Zalaquett me dijo que había que avisar 468 

oficialmente a la Gobernación que aquí se constituye el Comité por la Paz, 469 

pero también me dijo que él antes de irse podía hacerlo, entonces yo le dije 470 

"mejor pueh’ hágalo usted"(ríe)... en la práctica, el Comité por la Paz quedó 471 

en manos del Vicario, más que del Obispo. Además, tuvimos dos periodos 472 

en que no tuvimos Obispo. El 74’ en agosto y el año 81’ en octubre y ahí yo 473 

quedé a cargo de la diócesis. Por eso tuve más posibilidades de proteger 474 

como autoridad del momento. 475 

 476 

30. A.L: ¿Pero la Pastoral Obrera se crea bajo que Obispado? 477 

 478 

31. R.M: El decreto oficial que todavía rige es del periodo de Francisco José 479 

Cox, del año 81’. Ahí aparecen los objetivos. Transmitir la enseñanza social 480 

de la iglesia y acompañar a los trabajadores en su formación y otros más 481 

relacionados... 482 

 483 

32. J.C: ¿Y ese decreto lo podemos conseguir? 484 

 485 

33. R.M: Claro, Juan Marambio debe tenerlo en la Pastoral... lo que si yo dejé 486 

en la Pastoral es un grabado que hicieron en suela algunos detenidos que 487 

estaban vinculados con el departamento laboral, una grabación del Obispo 488 

Romero que decía una frase del Obispo... algo así como, "los militares no 489 

podrán acallar la voz del pueblo, con cariño al Vicario o a la Pastoral... no 490 

se" pero era algo muy bonito. Yo lo que encontré una vez por mis cosas, es 491 

una foto de René Troncoso dando un discurso. Lo que si actualmente se 492 

sigue haciendo son congresos con trabajadores, pero eso es algo ya con la 493 

vuelta de la democracia. 494 

 495 
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34. J.C: Padre, ¿qué motivaciones tuvo usted para ser parte de la pastoral 496 

Obrera? 497 

 498 

35. R.M :Lo que el Cardenal Raúl Silva Henríquez dijo, la pastoral del buen 499 

samaritano, ya que nosotros como Iglesia siempre debemos estar atentos 500 

al más débil, a los que el evangelio dice, aquellos que han quedado heridos 501 

al lado del camino, y como yo les decía, de los sectores más golpeados y 502 

desvalidos, son los trabajadores. Porque hubo dirigentes políticos que 503 

también fueron afectados, unos  salieron del país y otros también pudieron 504 

liberare, pero los más débiles, los trabajadores,  no podían defenderse y les 505 

tocó durísimo. Esa fue una motivación fuerte. Es lo que nosotros 506 

llamábamos, una pastoral de urgencia, o de emergencia, porque la iglesia 507 

tiene algunas líneas que se trazan para el trabajo que tienen que realizar, 508 

las líneas pastorales que se llaman y se hacen así por un periodo de tres, 509 

cuatro o cinco años, pero producido en golpe militar, esas líneas pasaron a 510 

segundo término, ya que lo urgente era esto, atender al herido, al golpeado, 511 

esa fue la motivación principal y que a mí, repito, me sirvió mucho, porque 512 

uno se pone muy sensible frente a esta realidad. 513 

 514 

36. J.C: ¿Porque cree usted que la pastoral permaneció a pesar del contexto 515 

complejo que se vivía? 516 

 517 

37. R.M: Mira, desde luego el compromiso de las personas, ahí ellas 518 

encontraron un lugar de expresión, y una facilidad para poder actuar, 519 

porque una persona sola tampoco puede realizar muchas cosas. Es el 520 

esfuerzo comunitario y algo de la institución que les favorecía, entonces se 521 

podía escuchar la voz de los trabajadores en algún sentido. Habían perdido 522 

la posibilidad el sindicato, pero ahí se encontraba la posibilidad de poder 523 

expresarse de poder informarse, de poder tener voz y eso permaneció en el 524 

compromiso de muchas personas, sobre todo porque con el tiempo se 525 

fueron renovando algunos dirigentes sindicales, pero los sindicatos ahora 526 
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todavía tienen dificultades, pero ahora es por otro orden de cosas, es 527 

porque la gente se pone más cómoda, porque la gente está más 528 

preocupada más de lo económico, está el temor de perder el empleo... en 529 

cambio en ese tiempo se creó una mística, y yo creo que por eso se ha 530 

mantenido, no sabría describir bien en este momento porque en realidad yo 531 

hace ya como cuatro o cinco años estoy como desvinculado del 532 

departamento de forma directa, ya soy jubilado (ríe). 533 

 534 

38. A.L: ¿Cómo las vivencias del pasado repercuten en su vida actual? 535 

 536 

39. R.M: Yo me siento como realizado, me siento feliz de haber podido vivir en 537 

una época y en unas circunstancias, que por una parte nos produjeron tanto 538 

nerviosismo, tanto temor en algunas ocasiones, pero que era una de un 539 

compromiso bien directo con las personas, entonces uno ahí va 540 

descubriendo que eso es vivir el evangelio, el compromiso con el hermano, 541 

eso me queda. 542 

 543 

40. A.L: ¿De qué manera se ve alterada su vida emocional al recordar estos 544 

hechos? 545 

 546 

41. R.M: Mira, me queda algo de indignación (ríe), es que cuesta mucho 547 

entender o asumir lo que pasó. Un poco de frustración frente a lo que uno 548 

conocía y pensaba del país, porque yo recuerdo que, cuando había 549 

rumores del golpe militar, mucho decíamos, "no, acá en Chile no va a 550 

pasar", "no, los militares aquí tienen otra formación, son otra cosa", por eso 551 

algunos creyeron que haciéndose del gobierno le darían un orden al país, 552 

pero no que iban a desarmar todas las instituciones pueh, lo primero que 553 

hizo el Gobierno Militar fue cancelar las función del congreso, se terminaron 554 

los partidos políticos... la primeras declaraciones, la de Gustavo Leigh, "Hay 555 

que erradicar el cáncer marxista", a todo le ponían esa etiqueta, entonces 556 

empezaron a hacer desaparecer a la gente porque "éste es marxista"... 557 
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entonces queda esa frustración, de lo que lo llegó a ser Chile. Es un dolor, 558 

son de esas heridas que van quedando como ocultas. 559 

 560 

42. A.L: Padre, ¿existe algún lugar que evoque algún hecho o experiencia 561 

significativa, para usted, durante este periodo? 562 

 563 

43. R.M: Yo no sé si será por el compromiso personal con las personas, pero 564 

desde luego lugares donde murieron personas, que los mismos grupos con 565 

el tiempo fueron tratando de dejar algún testimonio, algún monumento, por 566 

ejemplo en Niblinto, ahí hay un memorial, porque murieron varios chiquillos 567 

en un enfrentamiento,  y de ahí un poquito más adentro en Minas del Prado, 568 

hay otro lugar. Yo recuerdo haber ido a bendecir esos recuerdos, que para 569 

mí significaban un poco de temor o de miedo, pero iba igual. Y desde luego 570 

el monumento en el Puente el Ala, que también tuvo una inauguración y 571 

bendición muy emotiva. Ahí murió mucha gente, botaron muchos 572 

cadáveres... no es que la gente haya inventado... entonces esa cruz que 573 

hay ahí, la hicimos con una inauguración bien solemne, con la visita de 574 

Ricardo Lagos como ministro de obras públicas, él consiguió un 575 

financiamiento para hacer ese monumento, y ahí hubo que hablar y había 576 

que decir las cosas con claridad, y entonces esos sectores, esos recuerdos, 577 

como te digo, con un poco de temor, esta preocupación, por si venían o por 578 

lo que podía pasar... y desde luego también porque no toda la gente 579 

entendía las presencias de uno... a uno lo tildaban inmediatamente de cura 580 

comunista o de cura rojo, que se yo... esos lugares los recuerdo, por los 581 

monumentos. Hay otro justamente ahí en la Ferretera, donde murió este 582 

chiquillo Lagos Marín. Y desde luego, ya en tiempos de democracia la 583 

inauguración del memorial que está frente a la estación, porque ahí están 584 

los nombres de muchas personas. 585 

 586 

44. J.C: Padre, y en la ciudad, algún edificio significativo donde quizás el 587 

movimiento sindical comenzó a organizarse o algo parecido. 588 
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 589 

45. R.M: Es que gran parte de las actividades las hacíamos en el Obispado. 590 

También recuerdo que algunos partidos, cuando comenzaron a 591 

reorganizarse por partidos políticos, como la DC, no tenían donde juntarse, 592 

entonces yo les decía a algunos amigos "los puedo invitar a tomar once", 593 

entonces ellos entraban uno por uno, y ahí se juntaban adentro y yo los 594 

dejaba hacer sus reuniones (ríe), pero fue ahí mismo en el Obispado. 595 

Desde luego en el sector del departamento laboral donde una vez 596 

escondimos a un hombre que nos hizo pasar tanto miedo, tanto 597 

nerviosismo, con mucho peligro, hasta desobedeciendo sugerencias del 598 

Obispo, lo tuvimos allí y pudo salir a Santiago y de repente volvió (ríe), con 599 

harto cuidado, con muchas prevenciones logramos sacarlo en un bus y él 600 

sabía que tenía una casa de seguridad en San Bernardo, llegó allá y había 601 

un signo que estaba en peligro, después se fue a Santiago y estaba cerrado 602 

todo, entonces no encontró nada mejor que volver a Chillán (ríe),y tuvimos 603 

que recibirlo... ahí ayudaba mucho la Cecilia Morales... otro lugar que 604 

producen, son lugares que uno supo que fueron lugares de detención y 605 

tortura, ahora ya casi no se notan, por ejemplo en calle Constitución entre 606 

O’Higgins y Rosas por el costado sur, estaba la sede del Partido 607 

Comunista. Entonces tomaron esa sede y después la ocuparon para 608 

detener gente y torturar. Y otro lugar es por Dieciocho entre Constitución y 609 

el Roble me parece, donde estaba una firma comercial Ford, ahí en el fondo 610 

se sabía que era un lugar de detención y tortura... esos son los lugares que 611 

yo conozco.... y otro, pero que ya no queda el rastro y que tiene que ver con 612 

la noticia que sale hoy en el diario, donde sale que murió el carabinero que 613 

mató al alcalde Ricardo Lagos, es la casa que está camino a Chillán viejo, 614 

donde ahora hay un supermercado, era una casa grande de esquina, muy 615 

clásica. 616 

 617 

46. A.L: ¿Y alguna fecha padre? 618 

 619 
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47. R.M: Mira, desde luego algunos hechos así, de tipo nacional, no puedo 620 

precisar muy bien la fecha, pero desde luego recuerdo algunas ocasiones 621 

en que yo tuve que intervenir en la radio dirigiéndome directamente a las 622 

autoridades y protestando por lo que había pasado, porque alguna vez 623 

clausuraron radio El Sembrador, entonces había que reclamar, no recuerdo 624 

la fecha, pero ir a allá y enfrentar la situación, uno se recuerda, la muerte de 625 

Tucapel Jiménez también fue significativa. Recuerdo que hice una 626 

declaración en la radio, indignado y atribuyendo directamente a los 627 

servicios de seguridad la                                       responsabilidad... después 628 

Cecilia Morales me dijo "¿Y si no son ellos?", y yo le dije "¿y quiénes van a 629 

ser?" (ríe), después se ratificó que eran ellos... y así varias situaciones. 630 

Otros recuerdos, como algunos momentos, como celebraciones religiosas 631 

más recientes, como cuando entregaron los restos de Ricardo Lagos, el 632 

alcalde, hicimos una eucaristía en la catedral. Los Te Deum también, eso 633 

son algunos recuerdos específicos. 634 

 635 

 636 
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